
ДОМА УМИРАЮТ СТОЯ
Сейчас немало ведется разговоров о необходи

мости проведения на должном уровне 10-летней го- 
довщины со дня возникновения Чернобыльской ка-
тастрофы, даже есть идея — в это трудно пове
рить, но это так — проведения торжеств по слу
чаю круглой даты, которая также не за горами, 
— десятилетия введения в строй «саркофага», се
рого монстра над разрушенным 4 м энергоблоком 
Чернобыльской АЭС. И за этими разговорами, под
готовленными мероприятиями, будничными делами 
чуть было не упустили дату, которая действитель
но имеет полное право быть отмеченной («ВЧ» 
№ 53, 1995 г. ).

КТО О НЕЙ ВСПОМ
НИЛ ПЕРВЫМ? Навер
ное, найдутся люди, ко
торые скажут: «Я, я пер
вый вспомнил и предло
жил». Конечно, никто не 
станет у него отнимать 
пальму первенства, мо
жет, действительно он. И 
даже мой собеседник, с 
которым довелось мне го
ворить по данному пово
ду, не утверждает, что 
он первый, просто не слы
шал о таких, кто бы ука
зал на юбилей и говорил 
с руководством Черно
быльской АЭС и города 
Славутича о целесообра
зности проведения... нет, 
не праздника в полном 
смысле этого слова, с 
фонарями и фейерверка
ми, а какого-то негромо
гласного вечера, в луч
шем случае, дня памяти, 
дня поминовения, горя 
и боли, в котором примут

участие только «свои», 
кто зачал и поднял юби
ляра, кто последний про
щался с ним, убывая в 
неведомые края.

Рассказывает Николай 
Сергеевич ОХРИМЕНКО, 
исполняющий обязаннос
ти начальника Управле
ния капитального строи
тельства Чернобыльской 
АЭС:

— Я ехал к заказчику 
в Припять и обратил вни
мание на знак, стоящий

слева на перекрестке, на 
котором написано «При
пять», а внизу цифра — 
«1970». И подумалось: 
так ведь это же в этом 
году Припяти — 25. По
чему все молчат, как буд
то такого города никогда 
не существовало, как бу
дто некому отметить эту 
дату? Пошел к директору 
Чернобыльской АЭС Се
ргею Парашину,  ко
торый поддержал эту
идею, только: «Без изли

шней помпы». Разговари
вал с его замом по эко
номике Тамарой Павло
вой. Та оказалась неско
лько в замешательстве, 
но чувствую, что и ее 
смогу склонить к этой 
идее. Мэр города Славу
тича Владимир Удовиче
нко двумя руками «за», 
но вечер должен состоя
ться в  е г о  городе...

Я еще было поинтере
совался, а не имеет ли 
Николай Сергеевич како
го-то личного интереса в 
проведении подобного ме
роприятия, может, сам 
стоял у истоков строите
льства города или прожи
вал в нем? Оказалось, 
нет. Да, в Припяти бывал 
до катастрофы, в 1982 
году, город понравился 
своей архитектурой, лю
дьми. А Николай Серге
евич в чем-чем, а в гра
достроительстве толк эна. 
ет: во время посещения 
Припяти работал замести
телем начальника управ
ления строительства Ро- 
венской АЭС, строил про
образ Припяти, город ро- 
венских атомщиков Куз
нецова; до 1986 года — 
заместитель начальника 
управления Костромской 
АЭС. Ну, а уже с осени 
— октября — 1986 года 
в Чернобыльской зоне, 
с первого колышка стро
ил город Славутич.

Мы много беседовали 
с Николаем Сергеевичем 
о том да о сем, как ему 
живется, работается, кста
ти, поинтересовался, счи
тает ли он, как некото
рые, что г. Припять дол
жен быть снесен, на что 
услышал категорическое

«нет, ни в коем случае, 
город должен стоять в том 
естественном виде, в ко
тором находится сейчас 
— пусть он будет памят
ником тем, кто оставил 
город и никогда в него 
не вернется, напоминани
ем человечеству, что мо
гут нести за собой ядер- 
ные катастрофы и безот
ветственность людей». 
Рассказал не без презре
ния о предложении неко
го Чекалова, бывшего за
местителя главного инже
нера ПО «Комбинат» 
(сейчас гражданин США), 
который предлагал город 
разрушить, но все этапы 
его уничтожения снять 
на видеокассеты и прода
вать за границей, полу
чать барыши...

Сейчас городу двадцать 
пять, когда его оставили 
люди, ему было и того 
меньше, всего шестнад
цать — возраст, когда 
только мечтается, строят
ся планы на будущее. И 
он строил планы вместе 
со своими жильцами, и 
он думал, каким он бу
дет, когда повзрослеет,

станет не ребенком, но 
мужем... Эти мечты раз
рушились в один корот
кий наглый миг, и ему 
осталось доживать свой 
век одному, взирать пус
тыми зеницами окон на 
пустоту и запустение, на 
сорную растительность, 
пробивающуюся сквозь 
толщу асфальта, где бе
гали когда-то непоседли
вые сорванцы, коренные 
жители Припяти — его 
первое поколение.

25 — по паспорту... 
За какие-то неполные де
сять лет город постарел 
на сотню, а может, две 
сотни лет. Но в памяти 
людей он запечатлен мо
лодым и красивым, пол
ным сил и энергии. Так 
пусть же он и в будущем 
остается таким, двадцати
пятилетним, и пусть в 
день его рождения на 
именинном пироге его бы
вшие жители, кому он 
дорог, задуют 25 свечей, 
как и полагается по дре
вней традиции.

А что думаете вы, ува
жаемые читатели?

Виталий РОМАНОВ.


